

Au sein du Maghreb Central et Oriental, les Beylerbeys, les Deys délimitent les frontières et organisent les Etats, les dotent d'administrations centrales et régionales et font régner l'ordre sinon la paix. La flotte des corsaires déverse en quelques années 70.000 familles mauresques dans les ports d'Oran, Alger, Bougie, Annaba, Bizerte et Tunis pour ne citer que les principaux. Cet apport de sang nouveau à la population indigène aura de grandes conséquences économiques, culturelles et sociales.

L'agriculture bénéficie d'un grand essor, l'artisanat d'une activité jamais égalée; la stagnation sociale et la sclérose des techniques cèdent la place au progrès et à l'épanouissement des sciences et des arts.

Alger doit son premier véritable port aux frères Barberousse, artisans de sa prodigieuse carrière.

En Tunisie, les turcs s'installent tard, sous Sélim II et Mourad III à l'apogée de l'Empire. Ils abordent une population policée, se confondent aux maures (andalous) et aux autochtones, raniment les acquis hafsides et fondent une dynastie beylicale.

En somme, ces Corsaires dits Barbaresques, en réalité Ghazis Ottomans, brisent la puissance des Conquistadors et rétablissent le contact entre un Maghreb rénové et l'Europe contenue. Il s'agit là d'un fait capital dû à cette marine Barbaresque qui amène le Maghreb à jouer un rôle d'intermédiaire, de charnière entre le Moyen-Orient, l'Afrique et l'Europe.

...

## TABLE

### DES MATIERES DU SECOND VOLUME.

	Pages
§I. Khair-ed-din, de retour à Alger, fait construire plusieurs bâtiments et va en course; on le brûle en effigie à Mayorque; supplice d'un chrétien qui est attaché à sa place au bûcher; Khair-ed-din fait déguiser son équipage et entre dans le Port-Mahon; prise de deux navires portugais; siège du fort; il est obligé de se rendre; Khair-ed-din emmène un grand nombre de chrétiens; suite du prétendu supplice de Khair-ed-din; voyage de Charles-Quint à Rome; excommunication; sa résolution prise de s'emparer d'Alger.....	1
§II. Khair-ed-din retourne à Constantinople; accueil du sultan; débarquement sur les côtes de Naples; grande expédition; pillage d'Olontia; Louf Pacha et Khair-ed-din ravagent les bords du golfe de Venise; tribut exigé et refusé; retour à Constantinople avec dix-huit mille esclaves; Khair-ed-din, à la tête d'une flotte nouvelle, s'empare de l'île de Negrepoint; expédition de Prèvesa; dissension dans le camp musulman; on revient aux plans de Khair-ed-din; fuite d'André Doria; combat naval à Raful.....	15
§III. Armement d'une flotte; siège de Nevat; la ville et le château tombent au pouvoir de Khair-ed-din; Suleiman veut s'emparer de la Hongrie; le nouvel amiral est invité à le seconder; résistance de la femme de Kerondos, qui tient pour les Turcs, quoiqu'elle soit chrétienne.....	45
§IV. Expédition de Charles-Quint; Hassan-Aga défend la ville d'Alger; déroute des chrétiens.....	51
APPENDICE	
§I. Dernières expédition importantes de Khair-ed-din, extrait de D. Fray Prudencio de Sandoval ( <i>Historia de la Vida y echos del emperador Carlos V, Maximo Fortissimo</i> )....	71
§II. Dernières années de Khair-ed-din; sa mort.....	87

## NOTES DU PREMIER VOLUME

	Pages
Note 1, page 1.— «Les pieux exploits d'Aroudj et de Khair-ed-din, fondateurs de l'Odgeac d'Alger».....	103
Note 2, page 2.— «Elias, Ishaac, Aroudj et Khair-ed-din étaient fils de Jacob Reis, honnête musulman».....	105
Note 3, page 3.— «Les infidèles, après avoir tué Elias et un grand nombre de ses compagnons, se rendirent maîtres de la barque, qu'ils amenèrent à Rhodes en triomphe».....	109
Note 4, page 34.— «Les chrétiens s'étaient emparés de Bégajé sur les musulmans».....	122
Note 5, page 59.— «Lorsque Khair-ed-din arriva dans cette ville il se trouva qu'Aroudj en était parti depuis quelque temps, sur une invitation qu'il avait reçue des habitants de Gézaïr, qui l'engageaient à venir les délivrer de la tyrannie des ennemis de leur loi».....	151
Note 6, page 66.— «Ils équipèrent trois cent vingt navires de toutes grandeurs, sur lesquels ils mirent quinze mille hommes de troupes de débarquement. Ils vinrent mouiller dans la baie, et ils mirent à terre leurs troupes pour faire le siège de la ville».....	152
Note 7, page 81.— «Barberousse, qui logeait en la même habitation, entra traîtreusement dans le bain, et y trouvant le prince seul, nu, à l'aide d'un autre Turc qu'il avait amené avec lui, il étouffa et le laissa étendu à terre».....	161
Note 8, page 95.— «A son arrivée (Khair-ed-din), Aroudj lui confia le gouvernement de la ville, et se mettant lui-même à la tête d'un corps de troupes suffisant, il s'avança dans la partie de l'ouest pour contenir par sa présence tous ses sujets dans l'obéissance, et pour tâcher de surprendre l'usurpateur de Ténès».....	165
Note 9, page 97.— «La contrée où est située la forteresse nommée Béni-Rachid, passait dans ce temps-là pour le plus fertile et le plus riche de tous les pays connus».....	171
Note 10, page 103.— «La fortune cette fois ne seconda point son courage; il fut tué d'un coup de feu au commencement du combat».....	173
Note 11, page 106.— «Le sultan continue sa route pour mettre le siège devant Alger, où une flotte de chrétiens devait aussi se rendre par mer».....	180

	Pages
Note 12, page 176.— «L'hôtel du gouvernement occupait dans ce temps-là le même emplacement qu'il occupe encore aujourd'hui».....	192
Note 13, page 221.— «Lorsque le bey vit son empire solidement affermi et ses ordres respectés sur une étendue de pays de près de 600 milles, il pensa à la conquête du fort que les Espagnols avaient bâti sur le plus grand des îlots qui sont vis-à-vis de la ville d'Alger».....	196
Note 14, page 243.— «Sinan reis, dont nous avons eu occasion de parler en racontant une expédition maritime faite à Girbé».....	203
Note 15, page 247.— «Khaïr-ed-din fit donc arborer le signal de partance pour aller à sa poursuite, et il aterra sur les côtes de Marseille, qui est une des principales villes de commerce dans le pays des Francs».....	204
Note 16, page 289.— «En ce temps là quelques corsaires algériens qui parcouraient les mers, prirent quatre navires qui appartenaient aux infidèles».....	206
Note 17, page 308.— «Il vint un courrier de la part du sultan pour porter à Khaïr-ed-din un caftan et les trois queues, avec ordre au premier ministre de l'installer dans la dignité de pacha».....	211
Note 18, page 326.— «Ce discours décida le roi d'Espagne, et il prit sur-le-champ la résolution d'employer les forces qu'il avait rassemblées à chasser Khaïr-ed-din de Tunis, et à replacer sur le trône son légitime souverain».....	224

#### NOTE DU SECOND VOLUME

Note 1, page 74.— «Il s'empara en même temps d'une fille de Diégo Gaytan, personne fort belle et fort habile en l'art de la musique, que plus tard il fit renier pour la prendre comme épouse».....	239
Expédition de Charles-Quint Contre Alger.....	241